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苏州成首个
重启限购二线城市
外地人买二套房要交 1 年社保

11 日，苏州市人民政府新闻办公室官方微信“苏州
发布”公布房产新政，苏州成首个重启限购二线城市，
外地人买二套房要交 1 年社保。

非苏州市户籍居民购买第一套住房， 不受任何限
制。非当地户籍购买第二套住房，必须提供缴纳证明或
社保证明。 居民家庭拥有 1 套住房且相应购房贷款未
结清，再次申请商业性个人住房贷款购买普通住房的，
最低首付款比例，苏州市区（不含吴江区）由 40%调整
为 50%； 居民家庭已有 2 套及以上住房且购房贷款未
结清的，继续停止发放“三套”及以上住房贷款。 / 央视

台湾大巴起火事故系司机自焚：
因妻女要回大陆定居

7 月 19 日，台湾游览车车祸造成 24 位大陆游客惨
死的游览车司机苏明成， 其实是在大陆出生长大的台
湾人，他的妻子也是大陆人。

报道称，出事当天，苏明成曾接到妻子的电话，告
诉他将要带着三个子女返回大陆定居， 苏明成当场扬
言，要买汽油放火自杀，结果真做出冲动的傻事。

苏明成的父亲今年 90 岁，是台湾人，曾在大陆生
活，娶妻生子。 因此苏明成是在大陆出生长大，多年之
后，他也在大陆娶妻生女，后来带着妻女来台投亲，开
车为生。报道称，出事那天，苏明成在电话中得知妻女
决定回中国大陆定居后，和妻子在电话中发生激烈争
吵，他向妻女扬言将买汽油放火自杀，而且要让乘客
陪葬，随后在前往桃园机场的高速公路上，先用高粱
酒麻痹自己，接着泼洒汽油自焚身亡，也导致 24 位来
自大连的大陆游客和一位台湾籍的导游总共 26 人葬
身火窟。

台湾检警查出，苏明成在三年前曾酒后性侵一
名女导游，最近刚被判刑五年，他的妻子决定带三
个儿女返回大陆定居是否和这件事有关，检警仍在
调查。 / 羊城晚报

山东4副市长“下海”做金融
三年来收入翻几十倍

“学而优则仕”是多少学子孜孜不倦的追求 ,不少人十年寒窗苦读只为求一功名 ,但近年来一些身居要职的官员却
选择了逆向而行 ,他们辞官“下海”,走出了一条独特的人生路。 此举背后有怎样的故事呢？ 脱离体制后在工作岗位上
是否适应？记者对此展开采访。长期以来 ,山东儒家文化的熏陶让不少知识分子在谋求个人价值的实现上选择了为官
之路。 但近几年来 ,辞官“下海”的新闻在山东频频发生 ,近日 ,前潍坊市副市长夏芳晨正式出任阳光保险副总经理。

北京10月1日起
实施居住证制度

北京市11日正式发布《北京市实施〈居住证暂行条
例〉办法》，在京居住6个月以上且符合在京有合法稳定
就业、合法稳定住所、连续就读条件之一的外地户籍来
京人员，可以申领居住证。 该办法将于2016年10月1日
正式实施，这意味着“暂住证”将被“居住证”所取代。

《实施办法》对居住证申领条件进行了细化：
“稳定就业”是指未来可能在北京市就业6个月以上；
“稳定住所” 是指拥有未来可以在北京市居住6个

月以上的住所；
连续就读，是指在北京市中、小学取得学籍的就读

以及在本市中等职业学校、 普通高等学校和具有研究
生培养资格的科研机构取得学籍并接受全日制学历教
育的就读。对于公众普遍关注的“积分落户”制度，李富
莹表示，积分落户是居住证“赋权保障”基本功能的一
个衍生， 鉴于北京市作为超大型城市的特性，《实施办
法》只对“积分落户”做出原则性规定，以配套文件形式
另行规定为宜。 /新华社

河南：扬尘污染防治不力
工地被罚1095万元

记者11日从河南省住建厅获悉，河南省大气污染防
治攻坚战打响之后，截至7月底，河南省共检查建筑施
工场所10693个， 对扬尘污染防治不力建筑工地累计罚
款1095万元。

河南省住建厅先后组织13个督导检查组， 深入郑
州、鹤壁、濮阳、安阳、商丘、焦作、周口、漯河等市暗访暗
查，对没有落实好的企业和项目负责人，一律曝光、一律
记不良记录、一律停工整改，并对督办的251项工程项目
扬尘污染问题整改及处理情况予以通报。 截至7月底，河
南各地累计组织检查3213次，检查建筑施工场所10693个，
对企业记不良记录164个。截至目前，河南已有6736个施工
工地达标，占全省在建工程项目总数的63%。 /新华社

“一行三会”三年至少 36 位官员离职

日前 , 中国人民银行金融研究所所长姚余栋即将出任大成基
金首席经济学家。“一行三会”官员“离职下海”现象再次引发市场
关注。 据记者统计,2013 年以来已有 36 位“一行三会”官员“离职下
海”, 涵盖处长到副部级等各级别的官员, 不过以司级和处级干部居
多。 因为有官员离职未见诸报道,因此“一行三会”离职下海的官员数
量应比样本数量大。

此外,目前离职的“一行三会”官员大多为专业技术性官员,离职
后大多转向银行、保险、基金、证券甚至互联网金融等机构。

从 36个样本的去向来看,共有 10人离职后加入银行,占比 27%,是最
集中的去向。 其次为保险公司、基金公司,分别有六人、五人离职后加入。

人民银行系统方面,共有九位官员辞职“下海”,级别涵盖处级干部
到副部级。 除副行长胡晓炼、刘士余及行长助理金琦的任职是组织安
排外,其余六人离职后到银行、市场机构任研究员的数量均为三人。 至
于“离职下海”的原因,提高收入是一个重要因素。一位离职后加入研究
机构的央行官员对记者坦言:“(离职)原因很简单,收入太低了,缺少激
励约束机制。 ”6 月初,证监会又批准五名干部离职,分别是上市部副主
任陆泽峰、行政处罚委副主任张子学两名副司局级干部,上市部二处处
长王长河、发行部二处处长蒋彦和四处处长杨郊红三名处级干部。 此
次人员调整引起了证券行业的广泛关注, 市场一致认为证监会将迎来
第四波离职风潮。上一波离职潮发生在 2010 年至 2015 年,其中仅 2014
年,就有约 30 名处级以上干部离职,2015 年前五个月,有六名司局级干
部离职。 大多数干部离职后投身市场机构,尤其是基金行业。

显然, 基金行业丰厚的薪酬和个人价值的增值空间吸引了大量
的离职官员。“证监系统的处级以上官员离职之后,往往会进入基金
公司、券商、私募等机构担任高管,年收入可以达到几百万,远远高于
证监会系统的收入。 ”业内人士称。

市场机构历练、体制内晋升困难也是他们“下海”的原因。 早在
2015 年年初, 前证监会主席肖钢在内部会议上也解释了证监会频现
离职风潮的原因,“从 2014 年主动离职的中青年干部情况分析看 ,最
重要的因素在于对他们的职业生涯发展关注不够。 ”证监会内部管理
职位有限 ,官员晋升比较困难 ,于是纷纷下海 ,谋求更开阔的职业机
会。 / 齐鲁晚报

蔡国华 ，原任烟台市副市长 夏芳晨，原任潍坊市副市长 张毓华，原任菏泽市副市长 刘明君，原任青岛市副市长

三年来至少五名厅官“下海”

8 月 2 日, 中国保监会正式核准夏芳晨担任阳光保
险集团副总经理的任职资格,这也意味着这名前潍坊市
副市长已正式完成了从厅官到保险公司高管的转型。 去
年 12 月,山东省政府发文免去夏芳晨省社保基金理事会
股权管理总监一职。

公开简历显示,夏芳晨 1965 年 4 月生于潍坊安丘市,
1985 年被分配到了潍坊市财政局, 从基层办事员逐级晋
升,2010 年升任该局局长、党组书记,并在 2010 年晋升为
潍坊市副市长,负责该市规划、住房公积金管理、金融、保
险等方面的工作,在七名副市长中位列第五。2015 年 8 月
起任职山东省社会保障基金理事会股权管理总监。

厅官辞官做金融, 夏芳晨并不是个例, 早在 2013 年
12 月份, 蔡国华就从烟台市副市长任上转任恒丰银行董
事长。 此外,在 2015 年 6 月,原菏泽市副市长张毓华加盟
太平洋保险。另有消息传出,青岛市副市长刘明君也将加
盟一家大型券商机构。“虽然还没有辞职,但是业内在年
初就已经知道了,刘的下一站可能是中信泰富的高管。 ”
青岛一家地方法人银行高管说。 很快消息从侧面得到了
证实,7 月 25 日, 中信泰富特钢集团 2016 年度中期业绩
汇报会在上海总部召开,与中信泰富董事长、总裁张极井
一并出席会议的,还有中信泰富常务副总裁郭文亮,以及
莫伟龙、栾真军、刘明君、陈濛等中信泰富有关领导。 虽
然刘明君具体职务尚未公布, 从内部信息披露的中信泰
富领导来看,刘明君很有可能是副总经理职务。

短短三年的时间里,山东省四名副市长“下海”做金
融。 再加上此前出任华大基因农业集团董事长兼总裁的
原济宁市市长梅永红,厅级官员“下海”再次成为舆论的
热点。“压力小了,收入也相应地增加了。 ”老王曾经是山
东某地金融监管部门的副局长,前年跳槽到当地一家城
市商业银行担任副行长一职,主要负责宣传等多方面工
作,用他的话说 ,官员“下海”并不是新鲜事 ,此前一直有
这种情况,只不过近几年来不少人对于晋升、收入、家庭
等多方面考虑之后,可能会选择“下海”赚钱。“地方法人
银行的董事长年薪都在数百万元 , 而监管部门的局长
呢？ 恐怕零头都不到。 ”

新工作多与原分管领域相关

在采访中记者了解到, 转任金融行业高管的四名副
市长多半分管金融业或工业企业, 并且任上政绩突出。
以刘明君为例, 在 2012 年担任青岛市政府党组成员、副
市长之后,就一直分管金融工作,其间青岛市金融业增加
值、税收、存贷款余额等硬指标数据一直节节攀升,2015
年还组织了“行长下基层”活动,帮助全市千余家企业获
得足额贷款,使一些企业渡过资金难关。

同样,夏芳晨曾担任过潍坊市财政局局长,蔡国华兼
任过国资委主任。“山东省金融改革以来,金融业发展登
上了一个新的台阶,培养了大批高端人才,除了这些厅官
之外,今年 3 月初前中国银行山东省分行行长陶以平接
替李仁杰出任兴业银行行长。 ”青岛市银行业一位高管
告诉记者,金改为金融人才的培养提供了内生动力。

分管金融、主持过财政工作,正是因为这些工作经历
和经验积累, 使得夏芳晨等厅官有了从事金融行业的资
本。 其中,也有不少偶然因素。 据了解,阳光保险董事长张
维功与夏芳晨为潍坊老乡,张维功比夏芳晨大两岁,曾是
保监会系统最年轻局级干部的张维功,在广东保监局任上
辞职下海成立阳光保险。 2010 年,阳光保险和潍坊市政府
签订《关于市民健康中心市场化运营的合作协议》,夏芳晨
在任副市长期间也考察、陪同调研过医疗卫生项目。

张毓华的下海也与其分管领域有着一定的联系。 去
年 4 月份,太平洋保险公司党委书记、董事长高国富 ,到
产寿险菏泽中心支公司看望慰问干部员工,时任菏泽市
委常委、副市长的张毓华就陪同出席了活动。

“下海”了 可拿百万年薪
不可否认, 薪酬是官员辞职的一方面原因 , 梅永红

2015 年 3 月接受记者采访时曾表示, 社会应更加理性对
待政府官员。他说:“我每天工作超 10 小时,但我所有工资
收入加起来,一个月才 7000 元,谁相信啊？ 下面的县委书
记、县长一个月收入 3000 多,还赶不上在工厂打工的。 ”

虽然夏芳晨出任阳光保险副总经理的年薪数据不为人
知,但据业内人士估计,固定工资 + 浮动奖励,夏芳晨有可能
拿到百万以上的年薪,如果再有分红奖励,那么收入会更多。

记者通过翻阅山东省各家城商行、地方法人保险公
司年报得知,在青岛、济南等一些省内一线城市,总行、总
部董事长与行长的工资大多在百万以上, 甚至有的可以
达到 300 万左右。

“其实百万以上年薪在金融行业中并不奇怪,特别是
对一些营销类岗位来讲。 ”济南市一位金融行业从业者
说,在一些支行网点,甚至出现过支行行长收入高过分行
行长的情况。“据了解,去年有好几个支行行长的年工资
都在几百万元,因为存款比较多,销售任务完成得比较好,
此外还可以有效地控制坏账。 ”青岛市一位城商行中层
营销岗负责人告诉记者。

对于从事管理类工作的夏芳晨来讲,固定收入会相对
多一些,浮动收入相对少一些。 近几年保险行业高管工资
在金融行业中处于高位,以中国平安董事长马明哲、新华
保险董事长万峰这类保险巨头企业掌门人为例,年薪都在
300 万以上,公司副总也有百万以上年薪。


